

ひまわりからの メッセージ

一一一 号

2020. 11. 9.

NPOひまわりの花内
西濃圏域
飛達障がい支援センター

発行人：中野たみ子

晩秋の朝 鐘の音を聴きつつ……



最近、年を重ねたせいか、早くに目覚めることが多くなりました。朝の五時、外は真っ暗です。ベッドの上で五時から六時まで読書をするのが習慣になりました。

夏の頃は、隣の空地の草取りに精を出していたのですが、その土地に三軒の分譲住宅が建つことになって、私は草取りおはあさんの職を失ってしまったのでした。

六時になると、お寺の鐘の音が聞こえて来ます。私の住んでいる地区には、私が知っているだけでも寺院は六ヶ所あり、どの寺院の梵鐘なのが分かりませんが、じっと聴いてみると四十秒位の間を置いて聞こえています。

私は今、「喚鐘」という本を読んでいます。著者は禪寺に生まれた方で、禪家の道場では、雲水が参禅する時には

老師が手づから打ち鳴らす喚鐘によって入室し、いわゆる禪問答なるものが行われるのだと記してありました。もちろん私は、仏教にも他の宗教にも縁の浅い人間なのでよく分かりませんが、鐘にいろいろあるのだなあと思っています。NHKの朝の連続ドラマ「エール」では、教会の「長崎の鐘」を取り上げ、鐘の音が被災した人々に希望をもたらしたと伝えていますが、鐘には、それを聴く人のそれぞれの思いがあり、希望の鐘であったり、鎮魂の鐘であったり、自己表現があるための鐘であったりするのでしょうか。

ところでコロナウイルスの感染は、冬に向けて又、広がりを見せているようです。コロナ禍は私たち一人ひとりの生活に大きな変化をもたらしました。私の起ち上げたNPOでも今まで共に活動してきた北川さんが退職ということになりました。東京で一人暮らしの娘さんが心配で、度々往復したいとのこと、この小さなNPOで、しかも岐阜県からの委託を受けている立場として長期休暇は難しく、十一月末日でお別れすることにしたのです。十二月からは宮川さんが新たなメンバーとなります。心機一転！ やあ、又、新たな思いで！！

朝の鐘の音は、私に「今日も自分なりに出来る」と精一杯下さいね」という励ましのようでもあります。庭先では、石蕗のつぼみがふくらんで来てています。

「はちじゅうじゅう

8050問題って何のことですか」と

言ふ人はいないと思ひます。高齢の親

が壮年期の人を養つてゐる現実です。

ある時から家族以外の人との交流を断ち

家に閉じこもつてしまつた息子や娘を宋

じながら、生活を支えてきた親世代が介

護対象になつて來てゐる現実があつて、

さて、今後どうしていったらいいのか……と

途方にくれておうれる家族も多いので

す。

引 こ も り に こ い て ~8050問題~

- (2) 精神障害を第一の原因としない。
(3) 外出しても対人関係がない。(コンビニや自分の趣味のための外出をする場合もあるが、家族以外の対人関係がない。)

ただし、精神疾患や飛達障害が関連してゐることもあると記されています。

県のひきこもり地域支援センターは平成二十八年から活動されていましたが、相談者は十代から三十代が多く、年々その数も増えているという事です。先日、私はセンターにお伺ひして話を聞いてきましたが、まず、「ひきこもり地域支援センター」の存在そのものが知られていないのではないかと思ひました。

センターの活動として次のようなことがなされています。

- ① 相談支援事業
 - ・電話相談と面接相談
 - ・グループミーティング（家族・本人）
 - ・地域相談会
 - ・地域家族教室
 - ・ライフプラン学習会（相続や公的年金など）
- ② 人材育成・技術援助事業
- ③ 普及啓発事業
- ④ 体制整備事業

皆さんはご存知でしたか。実は私も充分に分かっていませんでした

うな状態をいふそです。

① 六ヶ月以上社会参加をしていない。



た。発達障害の子どもたちと関わりながら、義務教育修了後を楽じつつ、どうするよりもできない今まで日を送ってきたのです。義務教育修了後高校に進んだもののやめてしまった子、通信制やサホート校を選んだものの、就労できなかった子、就労しても何度も職を替えて自信を無くした人……もっと早くに手をうつことはできなかつたのか……という思いがいつもありました。

個人情報のこともあり、一体どの位の数の人が引きこもりを続けていらっしゃるのか、おそらく役所でも把握できていないだろうと思ひます。センターの調査では、引きこもり期間が一年未満の人から二十五年までとありましたが、もっと長く家庭におられる人も……と考えると、その人たちの苦しさや家族の方々のお気持ちの大変さを思わずにはいられません。

早い段階で教育から福祉へつなぐことはできないのだろうか。少し不安を感じたときに「一言福祉に相談して下さつたら、中学校卒業後に」「どうしておられますか?」と消息をたずねることができるのではないか。居場所づくりを考えることができるのでないかと思つたりします。一部屋しかないNPOの狭い空間では居場所にはなりませんが、そこに行政のがかわりがあれば、違つてくるのではないか。

ひきこもり地域支援センターは、支援の課題として次のような項目をあげています。

○ 身近な市町村で相談支援が受けられる体制が必要。
○ 市町村単位で社協や生活困窮者自立支援制度の事業において、地域での居場所や家族教室などを拡充し、孤立を防ぐ支援が必要。

○ 市町村は「〇五の問題への対応、ひきこもり課題の潜在化、支援ノウハウ不足など市町村の実情を把握し、関係機関・支援団体等の連携を強化する。

○ 支援者（社会福祉協議会・地域包括支援センター・民間支援団体等）へのスキルアップや連携を図るために後方支援が必要

これを読むと、各市町での取り組みが重要視されているのがわかります。しかも、どちらかと言うと、「〇五の問題を強く意識しているようです。もちろん、それは大切なことです。けれども私が長く関わってきた発達障害に關しても思うことなので、今、当面取り組むべき繋緊の問題と同時に、今後予測した対策を進めていかなくてはいけないのではないか」ということです。発達障害の子どもたちが育ちの中でねじれを起すこと、反抗挑戦性障害や強度行動障害になつている現実に対する施策と同時に、幼児期からの子育てや教育支援の大切さを徹底させていくといつ、いわゆる予防的措置が考えられていく必要があると思うのです。

就労しても、上司から一度にいくつも指示されると覚えて

いらっしゃない人、同僚から「それが終わったら、次これをお願いします。」等々言わると、「ソックリなる人、上司から頼まれた書類が目の前にあるのに探し出せない人、時間内に事が

が二にならない人、目の前に二ことに集中すると周りが見えなくなってしまう人、決められたことはできるけれど臨機応変が難し

てしまつて、人の話の輪に入りきれない人等々困ることが一杯あります。でも、さういづかって小さい頃から少なからずあつたのではないか。周囲も本人自身も気づいてはいても、そのうちに何となるだろつと思つていたといふこともあります。ただつと思ひます。

小学校から中学校への引きつぎの時、名前が消えている子の中に、「いえ、このお子さんは引きづき見守つていいと、ここで欲しいです」と思つケースが何人もあります。中学校でも「勉強がんばつこりますかう……」「今、何も問題ありませんがう……」と言つていただけるのは有難いのですが、本当はこれらが大変なのにと、心配が増幅していきます。そして、義務教育が修了すると、その子たちはおそらく支援の網目から脱げ落ちていくのです。

引きこもり予備軍かもしれない子どもたちに、どの様に手を差しのべていくか、皆の問題として考えていかなければい

けないのではないしょうか。教育と福祉の連携は欠かせません。

それに私は、もう一つ心配ことがあります。

色々な方の相談を受けていると、登校を嫌がるという相談の中で「この子は心配だな……」と思つことがあります。それは、ヨーヨーブやゲームに夢中で生活のリズムが崩れてしまつて居る子たちです。両親は働きに出てしまつので「昼間どうしているのか分からぬ」と言われることもあります。学校で何が辛いことがあって休むのは仕方がないことかもしれません。自分の好き嫌いなどをだけやっていても許されるという生活はどうなのでしょう。

八〇五〇問題の方たちが「これではダメだと思つているけれどもどうしたら良いのが分からぬ」と言われるのと違つて、今の子どもたちには家で好きないことができるところ、状況があつて、今後は今までとは違つた引きこもりの様相が起きてくるような気がします。欲求不満に耐えられない子どもたちを育てて居る親さん

たちにも、親としての踏んぱりどころはきっとあるはずだと思うのです。中学生にならから、「どうしたら良いでしょう。何とかなりませんか」ということになる前に、幼児期から家庭のルールを作つておき、子どもとの約束は必ず守れる大人でいたいし、子どもにも守らせていただきたいものです。

知
ら
せ



十二月の親の会会場もスイトピア5F創作学習室です。